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В интересах родины 
КаК убыточное предприятие стало  
центром инноВационных сплаВоВ
пермское предприятие «мотовилиха – гражданское машино-
строение» (дочерняя структура пао «мотовилихинские заво-
ды») впервые за три года покрыло все накопленные убытки 
прошлых лет (756 млн руб. с 2019 года) и вышло в зону положи-
тельных чистых активов. За 10 месяцев 2021 года показатель 
выручки ооо «мГм» приблизился к 6,6 млрд руб. чистая при-
быль предприятия за этот период составила около 442 млн руб. 
проведен комплекс масштабных работ по оптимизации про-
изводственных издержек, сокращению расходов по энергети-
ке, переформатированию схемы технологического процесса, 
трансформации идеологии продаж. благодаря уникальным 
компетенциям металлургов, их огромному накопленному 
опыту по выплавке, ковке, термообработке удалось принципи-
ально снизить себестоимость и повысить качество продукции.

Впервые предприятие сработа-
ло с положительной финансовой от-
четностью в 2019 году, показав чи-
стую прибыль в 590 млн руб. В 2020 
году, с учетом локдауна и приоста-
новки производств, заморозки ряда 
проектов предприятий ТЭК и маши-
ностроения, экономического спа-
да и пониженного спроса в услови-
ях распространения COVID-19, ком-
пании удалось получить прибыль 
в размере 57,9 млн руб. В этом го-
ду завод возобновил ранее приос-
тановленные проекты. За 10 меся-
цев 2021 года ООО «МГМ» достиг-
ло показателя в 442 млн руб. чистой 
прибыли, что в шесть раз превыша-

ет этот показатель 10 месяцев про-
шлого года.

Шестикратный рост чистой при-
были гражданского дивизиона «Мо-
товилихи» в этом году обусловлен 
несколькими факторами. Основной 
точкой отсчета по изменению векто-
ра производства стал переход про-
дуктовой номенклатуры в более до-
рогие сегменты. Ключевым драйве-
ром роста продаж стали экспортные 
контракты, в том числе на поставку 
в Германию, Финляндию, Бельгию 
и другие страны, а также переход 
на высокомаржинальные продукты 
металлургии. За последние два года 
усилиями технологов предприятия 

без особых инвестиций были освое-
ны пять новых видов сталей для ТЭК. 
При этом отдельные марки ранее не 
производились в России, но потреб-
ность в них была высока.

В 2020 году предприятию удалось 
освоить производство и ковку длинно-
мерной заготовки из немагнитной ста-
ли для нефтегазового сектора страны, 
реализован проект по выплавке ста-
ли для буровых платформ на аркти-
ческом шельфе. Сегодня ведутся ак-
тивные работы по импортозамеще-
нию американских производителей 
этой стали на отечественные. Как по-
казали первые лабораторные испы-
тания арктической стали, ее характе-
ристики полностью аналогичны им-
портным. В этом году освоена выплав-
ка хладостойкого вида судостроитель-
ной стали. Материал применяется при 
строительстве несущих конструкций 
морских судов военного назначения 
и ледоколов. Первые образцы метал-
ла уже отгружены на верфи. Сегодня 
идет финальный этап работы над вы-
плавкой стали для атомных реакторов.

«Новые направления позволят 
гражданскому дивизиону «Мотови-
лихинских заводов» принимать ак-
тивное участие в государственных 
программах импортозамещения 
высокотехнологичной продукции в 
части инновационных видов сталей, 
а также сократить зависимость оте-

чественных компаний от импортных 
технологий в этой сфере. Мы плани-
руем в краткосрочной перспективе 
стать лидерами в мелкосерийном 
производстве российской металлур-
гии», – рассказал антикризисный ди-
ректор ООО «МГМ» Сергей Дядькин.

Положительные итоги работы 
предприятия позволили повысить 
зарплату персоналу. В условиях пан-
демии, инфляции и падения уровня 
доходов населения принято реше-
ние внепланово проиндексировать 
заработную плату работникам пред-
приятия на 5,4%. Средняя заработ-
ная плата работников ООО «МГМ» 
выросла за 10 месяцев этого года на 
16,7% относительно 2020 года. При 
этом она выше средней зарплаты по 
региону. По данным Пермьстата, в 
сентябре средний заработок в При-
камье составлял 44,1 тыс. руб.

Вместе с тем гражданский диви-
зион «Мотовилихи» выполняет свои 

обязательства в части государствен-
ного оборонного заказа – в рамках 
контрактов ГОЗ производится изго-
товление ствольных заготовок и дру-
гих командных деталей для артилле-
рийских орудий, в том числе для ве-
дущих образцов военной техники.

«Мотовилиха – гражданское ма-
шиностроение» впервые за два де-
сятка лет стало коммерчески успеш-
ным предприятием. Третий год под-
ряд финансовая отчетность компа-
нии находится в прибыльной зоне, 
мы успешно покрыли убытки и во-
шли в зону чистых активов. В насто-
ящее время мы концентрируем на-
ши усилия на развитии новых про-
дуктов для российского рынка ТЭК, 
обновляем IT-инфраструктуру пред-
приятия, создаем более комфорт-
ные условия труда для работников. 
Коммерчески мы стали успешны не 
только для себя, но и в интересах Ро-
дины», – отметил Сергей Дядькин. на
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нить в думе провластное большинство. Эксперты 
полагают, что с последней задачей Алексей Дем-
кин справился, а вот команда главы до конца не 
сформирована. «Формирование команды близко 
к завершению. Осталось найти заместителя по 
политическим вопросам»,— считает политтехно-
лог Алексей Чусовитин. «Окончательно команда 
главы города еще не сложилась. Думаю, нас еще 
ждут интересные назначения. Тем более прошед-
шие выборы показали, что в городе не хватает по-
литического менеджера, специалиста по связям 
с общественностью»,— соглашается Людмила 
Ознобишина. По ее словам, главное достижение 
нового главы города и его команды — открытие 
школы в ЖК «Арсенал» и завершение конфликта.

Политтехнолог Виктор Соколов полагает, что 
«глава города нашел людей, готовых отвечать 
за отдельные направления работы, но общей 
сыгранности в команде пока не наблюдается». 
«Не хватает совместной работы, взаимодействия 
между структурами мэрии»,— подчеркивает он.

Эксперты обращают внимание, что Алексей 
Демкин, как человек из бизнеса, подходит к управ-
лению городом как корпорацией. «Складывается 
ощущение, что город для Алексея Демкина — это 
бизнес-проект»,— поделился Виктор Соколов. 
«Вероятно, он (Алексей Демкин.— «Guide — Итоги 
года») воспринимает город как крупную корпора-
цию. К решению проблем относится рационально 
и технологично, не спешит с принятием решений 
и долго обдумывает их. Алексей Демкин проявил 
себя как очень жесткий руководитель, при этом 
он готов защищать команду до конца»,— согла-
шается Алексей Чусовитин.

СИСТемный АдмИнИСТрАТОр Если на 
уровне Пермской думы за результаты партии власти 
на выборах отвечал Алексей Демкин, то кампаниями 
провластных кандидатов на выборах в заксобрание 
занимался Александр Смертин. Он был назначен 
исполняющим обязанности главы администрации 
губернатора Пермского края весной 2021 года.

Региональные элиты и политические экс-
перты не удивились этому назначению, так как 
Александр Смертин считался одним из доверен-
ных лиц губернатора Дмитрия Махонина и фак-
тически исполнял обязанности руководителя 
администрации главы региона в должности за-
местителя. Кроме того, незадолго до назначения 
краевая администрация разрешила два затяжных 
конфликта и добилась назначения лояльных ре-
гиональным властям глав Пермского района и 
Александровского муниципального округа.

Александр Смертин имеет юридическое обра-
зование, а также знаком с организацией выборов 
по работе в краевой избирательной комиссии.

Еще одной задачей для господина Смертина, 
кроме обеспечения результатов провластных 
кандидатов на выборах, стала реформа админи-
страции губернатора и аппарата правительства 
Пермского края. С 1 августа эти структуры были 
объединены. Предпосылки к объединению аппа-
рата правительства и администрации главы ре-
гиона были заложены еще во время руководства 
Максима Решетникова, совмещавшего должно-
сти губернатора и председателя правительства. 
Дмитрий Махонин продолжил совмещать две 
ключевые руководящие должности региона и 
перестроил свою администрацию под существу-
ющую систему управления.

Виктор Соколов отметил, что работа Алексан-
дра Смертина была «по большей части эффектив-
ной». «Конечно, удалось не все. Конфликты в му-
ниципалитетах остались, но их стало меньше. Да, 
коммунисты улучшили результаты на выборах, но 
в целом губернатор сохранил большинство как в 
заксобрании, так и в Пермской думе»,— считает 
эксперт.

КАндИдАТы выбрАны К моменту глав-
ного регионального политического события 2021 
года — выборов в краевой парламент и Пермскую 
думу — в реготделениях партий ощущалась уста-
лость от политических процессов. Политики не 

смогли предложить ничего принципиально ново-
го, поэтому интерес к избирательным кампаниям 
среди жителей региона и СМИ был минимальным.

«Единая Россия» привычно позиционировала 
себя как партия власти. Список кандидатов в зак-
собрание возглавил губернатор Дмитрий Махо-
нин, в гордуму — глава города Алексей Демкин. 
Таким образом, первые лица края и города взяли 
результат партии под личную ответственность.

В своей кампании партия традиционно ори-
ентировалась на людей, настроенных против ра-
дикальных изменений и заинтересованных в со-
хранении стабильной общественно-политической 
ситуации. Месседж «Единой России» на выборах 
2021 года можно сформулировать как «под-
держите нас, чтобы не стало хуже». Главными 
плюсами реготделения «Единой России» стали 
партийная дисциплина, ресурсные кандидаты (в 
том числе действующие депутаты), отработанные 
на кампаниях разного уровня технологии мобили-
зации провластных избирателей, а также доступ к 
финансовым и административным ресурсам.

Системная (КПРФ, «Справедливая Россия — 
За правду») и несистемная оппозиция (коалиция 
пермских активистов и общественников «Плюс 
один») строила свои кампании на противопо-
ставлении «Единой России». Содержательной по-
вестки, так же как и «Единая Россия», они пред-
ложить не смогли. Большинство оппозиционных 
лозунгов можно свести к фразе «не голосуйте 
за „Единую Россию“, а поддержите нас — мы 
лучше». Впрочем, «Справедливая Россия» и ряд 
кандидатов от коалиции «Плюс один» сумели ис-
пользовать в политических целях локальную по-
вестку — публично выступая против застройки 
стадиона «Молот».

Кроме кризиса идей, оппозиция испытывала 
кадровый дефицит. Так, списки КПРФ и ЛДПР 
в основном возглавляли те же кандидаты, что и 
на аналогичных выборах 2016 года. Кроме того, 
оппозиционные партии не стеснялись привлекать 
под свои знамена депутатов из партии власти. На-

пример, в «Справедливую Россию — За правду» 
перешли бывший руководитель местного отде-
ления «Единой России» в Свердловском районе 
Перми Дмитрий Федоров и либерал-демократ 
Илья Лисняк. А в ряды ЛДПР вступил депутат зак-
собрания Николай Благов, ранее представлявший 
«Единую Россию». Лидер справедливороссов в 
заксобрании Дарья Эйсфельд на этот раз реши-
ла избираться в заксобрание от «Новых людей», 
однако избирком отказал ей в регистрации на вы-
борах из-за большого числа недостоверных под-
писей в ее поддержку.

Впрочем, были и обратные примеры. Так, 
депутат заксобрания от «Справедливой России» 
Илья Шулькин и депутат Пермской думы от той 
же партии Михаил Бесфамильный на этих выбо-
рах выдвигались от «Единой России».

Кроме кадровых проблем, ЛДПР и КПРФ 
перед выборами были ослаблены внутрипартий-
ными конфликтами. Активисты и общественники 
из коалиции «Плюс один», идущие на выборы 
как самовыдвиженцы, так и от партии «Ябло-
ко», сконцентрировались на кампаниях в округах 
Пермской думы и делали акцент на прямое обще-
ние с избирателями. Однако достаточными для 
победы финансовыми ресурсами оппозиционеры 
не располагали.

Кроме того, двое кандидатов от несистемной 
оппозиции — Сергей Ухов и Александра Семено-
ва не смогли участвовать в выборах из-за при-
надлежности к деятельности сети региональных 
штабов Алексея Навального, признанных экс-
тремистской, запрещенной в РФ организацией. 
Выдвижение господина Ухова было аннулиро-
вано ТИК, а госпожа Семенова снята с выборов 
решением суда по иску члена «Молодой гвардии 
Единой России» Родиона Исайкина. «Избиратели 
голосуют либо за харизматичных лидеров, либо 
за содержание политических программ и концеп-
ций. Перед выборами проблемы в реготделениях 
политических партий в Прикамье наблюдались и 
с тем и с другим»,— утверждает Виктор Соколов.


